



お役所仕事が災害現場の足かせになる要因とは。被災地の医療支援をしながら、行政の欠点を指摘している医療法人鉄蕉会・亀田総合病院の小松秀樹副院長＝写真＝に聞いた。

千葉・亀田総合病院

## 小松秀樹副院長



—緊急事態に「全体のシステムができてから」という役所の発想が理解できない。

官僚は現場の状況が分からぬまま、役に立たないどころか現場の足を引っ張るルールを作つてしまう。例えば、災害救助法が適用された市町村から県外に避難した

被災者の宿泊費などは国から支給されるが、今回、観光庁が運用ルールとして都道府県に通知した内容は最悪だった。

その手順は①旅館・ホテルの全に間に合うわけがない。面倒な事

—どうすれば良かったのか。

被災者を受け入れる自治体の支援者が宿泊先を決め、行政が追認していくしかないと思う。特に患者や障害者の場合、被災地で活動する医師や看護師、社会福祉士ら

国業界団体が、受け入れ可能な宿泊施設のリストを作つて観光庁に提出②それ被災県を通し、被災市町村に送る③被災県は県外避難者の名簿を集め、観光庁に提出

官僚は机上の整合性を優先しうまくいく確証がなければ動かない。どうすればより多くの人を救えるかという判断基準がないのだから。

—国民の多くは国や行政に頼るところが大きい。

エフアーリンは「自由な政府は、信頼ではなく、猜疑にもとづいて建設せられる」と教えている。国民は、時によつて行政が頼りにならないこと、足かせになることを認識すべきだ。

## —医療と行政—識者に聞く

# 官より民間の力を

## 15歳の春 目標へ一歩

一家に一足早い春の知らせが訪れた。沙也加さんが、震災前から志望していた福島県浜通りの進学校に合格したのだ。

郡山市で臨んだ作文と面接では、幸さんが「本番に強い子」という実力をその通りに発揮した。

作文の課題は「将来の目標と、そのため

に高校生活をどう過ごすか」。

沙也加さんは制限時間の半分、わずか30分で300字の原稿用紙2枚をびっしり埋め、残り時間で細かい表現を見直す余裕もあった。

落ち着いていられたのは、心の中に変わらぬ思いがあったからだ。「獣医師になるという目標に向かって、高校では苦手な教科もバランスよく勉強したい」。素直な気持ちを文字に込めると、その後の面接にも

原発1号からの避難  
いつの日か

-33-

臆せず臨めた。

進路選びの大切な1年に、原発事故のあおりで4カ所も住む場所を転々とさせられた沙也加さん。

壁の薄い仮設住宅で簡素な勉強机に向き合う日々では、「集中できない」と投げやりになることもあったが、動物好きな自分の目標だけは捨てなかつた。

卒業まで1カ月足らず。「高校はバス通学かな。面倒くさいなあ」。少しほやかな

がらも、いつもの調子で新生活に思いをはせる表情には、持ち前の柔軟さが戻っていた。

■**塙(はなわ)さん一家** 原発事故で福島県大熊町から避難。光一さん(43)と妻幸さん(44)、次女沙也加さん(15)は愛知県豊田市で暮らした後、福島県会津若松市の仮設住宅に移った。長女梨奈さん(19)は東京で大学生活。